

## UTILISER LE SPORT POUR EDUQUER ET PROMOUVOIR LE « BOUGER PLUS » AUPRES DE LA JEUNESSE

L'ambition des Jeux de Paris 2024 est d'utiliser le sport et ses valeurs comme outils de réussite éducative et d'ancrer l'activité physique et sportive dans le quotidien de la Génération 2024. Plusieurs opérations ciblant les jeunes sont organisées à cet effet.

### LA SEMAINE OLYMPIQUE ET PARALYMPIQUE À L'ÉCOLE

Initiée en 2017 pour promouvoir la pratique sportive pour tous, les valeurs de l'Olympisme et l'engagement citoyen des jeunes, de la maternelle à l'université, la Semaine olympique et paralympique propose des projets très divers élaborés par les établissements scolaires, en lien avec les collectivités et les mouvements sportifs. Pour la 5e édition, du 1er au 6 février 2021 sur le thème de la santé, Plaine Commune et l'association des Petits Débrouillards Île-de-France ont ainsi organisé des ateliers de sensibilisation sur les bienfaits du sport sur la santé auprès de 600 enfants de CM1 et CM2.



### LE RALLYE CITOYEN

Ce rendez-vous annuel, organisé par Plaine Commune, et les villes du territoire, a lui aussi été créé en 2017. Le rallye, qui promeut le vivre ensemble à travers le sport, s'adresse aux jeunes de 9 à 15 ans des centres de loisirs, antennes jeunesse, etc... En sillonnant le territoire, ils découvrent des lieux en lien avec les Jeux de Paris 2024 ainsi que des équipements sportifs où ils peuvent s'initier à un large éventail de disciplines et rencontrer des sportifs et sportives de haut niveau grâce au dispositif «Athlètes SNCF».

## UN TERRITOIRE ENGAGÉ EN FAVEUR DES JEUX ET DU DÉVELOPPEMENT DU SPORT

Des projets de dotation et initiatives ont permis de faire la promotion de l'activité physique auprès de publics éloignés du sport.

### BOUGEZ LA CHAPELLE

Impulsé en 2022, via une participation de Paris 2024, le projet Bougez la Chapelle vise à lutter contre la sédentarité des jeunes enfants (niveau élémentaire) via l'outil du design actif. Il donnera lieu à une expérimentation réalisée aux abords de l'école Saint-Just pour rendre le trajet école-domicile de ces élèves plus ludique.

### LE PARCOURS EXPLORE TERRE DE JEUX

Projet initié en 2022, il cible prioritairement les personnes âgées pour leur permettre de faire de l'activité physique sur l'espace public de manière sécurisée. A travers un dispositif de défis sportifs, un panel de seniors vont découvrir la richesse du territoire via des parcours thématiques. Financé, en partie par Paris 2024, ces parcours font partie intégrante d'une stratégie plus globale à l'échelle de Plaine Commune de mailler le territoire par des parcours sportifs et culturels.

### A VÉLO VERS 2024

Projet initié en 2022, A Vélo vers 2024 se penche en priorité sur les femmes. L'objectif du projet est de leur permettre d'apprendre ou réapprendre à faire du vélo en pied d'abord, via des animations sportives régulières dans différentes villes du territoire de Plaine Commune. En plus de ces pratiques à destination des mères de famille, des séances de vélo sont aussi proposées simultanément aux enfants. Le projet se clôture par une journée festive où les toutes les mobilités sont mises à l'honneur. Les villes de Saint-Denis, Villetaneuse, Stains, Pierrefitte, l'île Saint-Denis, Epinay et Aubervilliers ont déjà bénéficié de ce projet.

### MAISON DE LA PERFORMANCE

Lieu de 9000m2, situé en proximité immédiate du Village des Athlètes, le lycée Marcel-Cachin de Saint-Ouen sera entièrement rénové pour être dédié à la délégation tricolore pendant les Jeux Olympiques et Paralympiques. Il accueillera des espaces d'entraînement, une salle de musculation, un espace de récupération, un espace médical ou des salles de débriefing et sera habillé aux couleurs de l'Équipe de France unifiée. L'Agence nationale du Sport et la région Île-de-France ont pour objectif d'offrir à la délégation tricolore un espace unique qui l'aidera à maximiser leur performance pendant les Jeux, un lieu qui bénéficiera aussi en phase héritage aux lycéens de la ville puisqu'il a vocation à devenir par la suite un campus des métiers du sport.

### PLAINE COMMUNE ET LES 9 VILLES DU TERRITOIRE LABÉLISÉES TERRE DE JEUX 2024

Ce label vise à engager largement les habitants dans la dynamique de Paris 2024 et à renforcer le sport au quotidien, sans distinction, d'âge, de genre, de lieu de résidence, d'orientation sexuelle ou de condition physique.

### 2024: TOUTES CHAMPIONNES, TOUS CHAMPIONS !

Ce dispositif porté par la Maison de l'emploi de Plaine Commune et la Ville de Paris a été lauréat de l'appel à projets de l'État « 100 % inclusion ». Doté de 7 M€, destiné aux Parisiens et aux habitants Seine-Saint-Denis, il prévoit la mise en œuvre de 1000 parcours d'insertion et de formation en 3 ans. Il cible des secteurs porteurs d'ici 2024 (BTP, hôtellerie-restauration, sécurité, événementiel) ainsi que les métiers du sport et de l'animation.

# L'HERITAGE SPORTIF

## Accélérer les pratiques physiques et sportives de toutes et tous

Avec 3 sites de compétition et 12 d'entraînement, le Village des athlètes, des sites de célébration et d'autres de cérémonies officielles, Plaine Commune est au cœur des Jeux de Paris 2024. Leur arrivée sur le territoire a été, en amont de l'événement, l'occasion exceptionnelle de promouvoir le sport et l'activité physique en général, et de créer ou de mettre à niveau les équipements sportifs indispensables à leurs pratiques dans un territoire sous-équipé.



### LE PROJET

## DÉVELOPPER DURABLEMENT DES POLITIQUES TERRITORIALES POUR PERMETTRE À TOUTES LES CATÉGORIES D'HABITANTS DE FAIRE DU SPORT

Le département de la Seine-Saint-Denis est sous-doté en infrastructures sportives. Ce déficit d'équipements et, de fait, d'encadrants sportifs a non seulement un impact négatif sur le nombre de licenciés, mais aussi sur le niveau sportif des habitants, notamment des plus jeunes qui représentent une part importante de la population. Ce constat est particulièrement prégnant pour les sports et activités aquatiques. Avec 0,55 bassin pour 10 000 habitants, la Seine-Saint-Denis est en effet le département français le moins bien loti et près d'un enfant sur 2 ne sait pas nager à son entrée au collège.

À Plaine Commune, où la proportion de personnes ne pratiquant aucun sport est plus élevée que la moyenne départementale et régionale, le constat est aussi particulièrement sévère pour les femmes, les personnes en situation de handicap et à mobilité réduite, les seniors ou encore les habitants des quartiers prioritaires de la ville. L'enjeu est de faire des Jeux de Paris 2024, avant le temps fort, un levier pour coordonner l'action des acteurs publics, des collectivités et du mouvement sportif en général, au-delà du seul événement, de manière à développer durablement une politique territoriale sportive inclusive, s'adressant à toutes les catégories d'habitants

### L'HERITAGE SPORTIF ATTENDU DES JEUX VISE AINSI DES OBJECTIFS AMBITIEUX :

- Rattraper une partie du retard du département en matière d'équipements sportifs
- Développer la pratique physique et sportive du plus grand nombre.
- Renforcer la place du sport dans la vie quotidienne des habitants, promouvoir le « bouger plus » et développer des synergies avec d'autres politiques publiques (santé, culture, éducation, handicap, etc.).

## FAVORISER LA PRATIQUE SPORTIVE PENDANT LES JEUX

Plaine Commune, en lien avec les villes et le Département de la Seine-Saint-Denis, souhaite profiter des Jeux 2024 pour favoriser les activités physiques et sportives en plein air et en accès libre.

Plusieurs programmes d'aménagements de l'espace public, détaillés dans le projet de Trame active et ludosportive, sont prévus à cet effet :

- L'aménagement des berges du canal Saint-Denis pour favoriser les activités sportives et de loisirs, ainsi que les mobilités douces.
- L'aménagement des berges de Seine aux abords du Village des athlètes pour les piétons et les cyclistes.
- La création d'espaces verts pour mieux vivre et bouger en ville : 26 ha d'espaces verts et de nature supplémentaires créés sur les sites, après les Jeux, sur le territoire de Plaine Commune.



### LE SPORT, LEVIER DE PRÉVENTION ET D'AMÉLIORATION DE LA SANTÉ

Les Jeux de Paris 2024 sont l'opportunité d'affirmer le rôle du sport comme outil de prévention de la sédentarité et facteur de bien-être, quels que soient son âge ou sa condition physique. Le constat des autorités de santé et des acteurs de terrain en France, et tout particulièrement dans les quartiers populaires, est en effet inquiétant .

### UNE MAISON SPORT-SANTÉ AU PARC DES SPORTS DE MARVILLE A LA COURNEUVE

Labellisée « Maison Sport-Santé » en janvier 2020 par le ministère des Sports et le ministère des Solidarités et de la Santé, l'Association du Sport-Santé offre un suivi personnalisé (âge, état de santé, possibilités physiques...) aux personnes souhaitant débiter ou reprendre une activité physique et sportive grâce à une collaboration étroite entre professionnels du sport et de la santé.

## DES INSTALLATIONS ET ÉQUIPEMENTS SPORTIFS DE PROXIMITÉ SUPPLÉMENTAIRES OU RÉNOVÉS

### LE CENTRE AQUATIQUE OLYMPIQUE À SAINT-DENIS, UN HÉRITAGE FORT POUR LE TERRITOIRE ET LA NATATION FRANÇAISE

Avec l'Arena 2, Porte de la Chapelle, et le Prisme (Pôle de référence inclusif sportif métropolitain) à Bobigny, le Centre aquatique olympique (CAO) est l'un des 3 grands équipements sportifs pérennes qui verront le jour pour les Jeux de 2024.

- Ouvert au public mi-2025, l'équipement sera pourvu de quatre bassins : deux bassins olympiques (50 m et 22 x 25 m), un bassin d'apprentissage et un bassin ludique. Le site proposera aussi un espace de fitness, un mur d'escalade, des terrains de sports individuels et collectifs, un espace restauration, une recyclerie sportive, etc.
- Le CAO accueillera le siège du pôle France de plongeon et sera un site d'entraînement pour les nageurs et les plongeurs de haut niveau. Avec ses tribunes modulables, de 2500 à 5000 places, il pourra recevoir des compétitions nationales et internationales.
- Trois bassins temporaires légués à la Seine-Saint-Denis : Autre héritage en faveur du « savoir-nager » : les trois bassins d'échauffement de 50 m installés le temps des Jeux (celui du CAO et deux autres à La Défense Arena) seront légués à la Seine-Saint-Denis. Ils pourront être divisibles pour faciliter leur réemploi. Par ailleurs, Le Département de Seine-Saint-Denis à travers son Plan Piscines, en partie financé par la SOLIDEO et par la Région, a participé à la rénovation de plusieurs équipements aquatiques du territoire.



### 2 CENTRES DE PRÉPARATION AUX JEUX : LA FIERTÉ D'ACCUEILLIR DES DÉLÉGATIONS INTERNATIONALES

619 sites ont été sélectionnés dans toute la France pour servir de bases arrière aux athlètes et à leur staff trois ans avant Paris 2024. Répondant à des critères d'accueil optimal, deux centres de préparation aux Jeux ont été sélectionnés sur le territoire de Plaine Commune : le gymnase Alice Milliat à L'Île-Saint-Denis et le Parc des sports Auguste Delaune à Saint-Denis. Ils seront au catalogue proposé, lors des Jeux de Tokyo, aux comités nationaux olympiques et paralympiques.

## AU PARC DES SPORTS DE MARVILLE, UN GRAND SOUFFLE DE RENOUVEAU

À cheval sur les communes de Saint-Denis et de La Courneuve, à l'ouest du parc départemental Georges-Valbon, ce parc sportif d'une superficie de 33 ha a été créé il y a plus d'un siècle. Il est intégralement géré, depuis 2019, par le Département et accueille principalement des groupes scolaires, des associations et de la pratique libre. Ce site va considérablement se transformer d'ici les Jeux de 2024. Il a d'ailleurs commencé sa mue avec l'ouverture, en 2020, du Five Marville et sert aussi de terrain d'entraînement aux jeunes footballeurs de l'Académie du Red Star de Saint-Ouen. Le plus grand changement tient toutefois en la construction d'un nouveau centre aquatique en remplacement de la piscine actuelle.

- Le futur centre aquatique ouvrira ses portes juste après les Jeux, aucun délai d'adaptation n'étant nécessaire. Le public y trouvera une halle des bassins (sportif, ludique, d'éveil, lagune de jeux), un espace bien-être et balnéothérapie, ainsi que des bassins extérieurs avec plage aqualudique et solarium.
- La piscine actuelle du parc, devenue trop vétuste, mais identifiée comme patrimoine bâti remarquable, n'a pas été détruite, mais transformée en un centre sportif et culturel.
- Le site sera plus accessible et mieux desservi : amélioration de la station du tramway T1 La Courneuve - Six-Routes, passerelle au-dessus de l'A1 entre le quartier des 4 000 à La Courneuve et le parc départemental Georges-Valbon, accès par la future gare des Six-Routes après les Jeux, projet de ligne de bus à haut niveau de service entre La Courneuve-Six Routes et Stains-La Cerisaie.

### 12 SITES D'ENTRAÎNEMENT : UN ATOUT POUR LE DÉVELOPPEMENT DES PRATIQUES SPORTIVES DE PROXIMITÉ

Sur 500 installations sportives situées à moins de 20 minutes du Village des athlètes, 51 ont été sélectionnées comme sites d'entraînement des Jeux 2024. Une enveloppe globale de 70 M€ est prévue pour des travaux de rénovation ou de construction. Sur le territoire de Plaine Commune, cela représente 35 M€ pour 12 sites d'entraînement, dont la piscine olympique du Fort d'Aubervilliers.

Quant aux rénovations les plus lourdes, elles concernent le complexe sportif de l'île des Vannes, le parc des sports de Marville, le gymnase Pablo-Neruda à Saint-Ouen, le complexe sportif Auguste-Delaune ainsi que le palais des sports à Saint-Denis, le gymnase Guy-Môquet à Aubervilliers.

### LA GRANDE NEF DE L'ILE DES VANNES

Longue de 98 m, large de 51 m, haute de 26 m et soutenue par 2 arcs de 125 m, cet édifice, à la pointe sud de L'Île-Saint-Denis, est inscrit à l'inventaire supplémentaire des monuments historiques et sera rénové à l'identique. La modernisation des installations permettra notamment d'améliorer les performances énergétiques de l'enceinte.

**Budget prévu : 12,5 M€.**

